

# EL BALLEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Colasco 7, cutresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Sábado 2 de Junio de 1883.

Núm. 417

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sabado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—Palma y La Puebla 3'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 n. y 5'5 t.—De La Puebla á Palma 4 (mixto), 8'30 m. y 5'30 t.—De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto) 8'30 m y 3'15 t.

### LAS OPOSICIONES.

Pasadas las primeras impresiones, podemos abarcar con mas seguridad el conjunto de la politica, y aunque la afirmacion pese á conservadores é izquierdistas y á los pocos republicanos que aun permanecen en sus tiendas hay que reconocer que el juicio es favorable al señor Sagasta y al partido liberal, que se presentan llenos de vida y de fuerza cuando mas quebrantados se les creia. La decepcion sufrida por las oposiciones no es floja, pero acostúmbrense á ella, que otras les esperan. Eso de que el adversario, al que se creia dar el golpe de gracia, lo descargue al que le ataca, si no es caso extraordinario, siempre ofrece las condiciones de la novedad y de la sorpresa.

Entrados en la discusion de los presupuestos, no hay que esperar incidentes politicos, pues por fortuna la pública opinion se fija mas de lo que hasta ahora venia haciéndolo en las cuestiones financieras, con lo cual vamos ganando. Acaso haya el proyecto de que las Cortes no suspendan sus tareas sin una de esas interpelaciones que se prestan á que las notabilidades parlamentarias den fé de vida antes de marcharse á veranear; pero despues de ella quedarán las cosas como estaban, y en el interregno los corresponsales se darán á correr por las provincias del Norte, llegando en sus excursiones hasta Biarritz, San Juan de Luz y Bayona, para explorar el entrecejo ó la sonrisa de los hombres públicos que en dichos puntos de Madrid, y hallar en una frase tema para una correspondencia.

Es de esperar que este año no se le ocurrirá al duque de la Torre buscar viejos documentos entre sus papeles para entregarlos al corresponsal de *El Imparcial* para que los dé á la publicidad; y tanto menos es de esperar, cuanto el duque puede haberse convencido de que si antes sus palabras causaban sensacion, hoy á fuerza de prodigarlas en el Senado y de estampar su firma al pié de circulares dirigidas á los comités de la izquierda, producen efecto alguno. Probablemente en lo firme estaríamos si dijéramos que, de poder retroceder lo andado, no se publicaria la famosa carta de Biarritz, con lo cual todos hubiéramos ganado, y en particular el general Serrano, quien conservaria su posición en el partido, en vez de ser hoy jefe de un grupo que solo puede compararse á una bola de nieve, porque á cada momento vá disminuyendo en tamaño.

Durante el período de tiempo trascurrido desde la publicacion de la famosa epistola hasta la fecha, período que en breve llegará á cumplir los meses que tiene el año, tantas cosas han pasado, que bien merecen llamar la atención, tanto mas cuanto su enseñanza es favorable á la pública tranquilidad. El primer resultado es la imposibilidad de las combinaciones políticas ficticias ó sea sin mas fundamento que la voluntad de hombres de talla, porque gracias á la transformacion que, poco á poco, pero radicalmente, se ha operado en nuestro modo de ser, no es viable cuanto no tenga la opinion pública por base. En otra época la declaracion del duque de la Torre hubiera agitado los ánimos y sido bastante para derribar un ministerio, pero ahora el país ha seguido trabajando y lo mas que ha hecho ha sido murmurar palabras de sorpresa y volver á su manera de ser habitual. Esto es una gran ventaja. Si el general Serrano hubiese comprendido el cambio operado, su carta no se hubiera publicado.

Las decepciones han sido grandes, pero merecidas, si bien algunos de los que en la izquierda figuraron desde el primer momento no las habían tenido, porque no se les ocultó que la empresa no podía

prosperar por inoportuna; y acaso entre los últimos figura el general Lopez Dominguez, de quien se cuenta que fué consultado por el duque cuando el documento habia visto la luz pública y no antes, con lo cual no le quedó mas recurso que seguir á su deudo. Muchos fueron á la izquierda por compromiso, sin esperar mas que contratiempos de tal empresa, y por cierto que los hechos han evidenciado que no les engañaban sus presentimientos. El país se indignó á la idea de que quisieran turbar la tranquilidad de que goza abriendo un nuevo período constituyente; y esto, unido á que en la izquierda todo era ficticio, desbarató los proyectos de los que querian arrebatarse al señor Sagasta la bandera del partido constitucional.

Si en la izquierda hubiese habido algo sólido, si su programa hubiese respondido á alguna aspiracion de la opinion pública, eco hubiera encontrado en Cataluña la voz del señor Balaguer, tan popular en esas provincias y tan querido; pero si sus amigos de siempre le conservaron la amistad personal, le negaron la política; y el acento del catalan ilustre, cubierto siempre de aplausos se perdió en el vacío sin hallar eco en ninguna parte durante la escursion que hizo en el anterior verano. Si en la izquierda hubiese algo, siquiera un reflejo de estas ideas que mueven á los pueblos, no hubiera sido arrollada en Málaga en las últimas elecciones municipales, á pesar de ser Málaga la cuna del izquierdismo, pues por aquella provincia es diputado el general Lopez Dominguez y en ella ha nacido y tiene numerosos deudos y amigos.

Al estenderle fé de vida en el Senado, la cosa salió mal porque la falta de luz y las enmiendas que habia en el manuscrito programa no permitieron al duque de la Torre leer aquel documento, tan anunciado y tan esperado, con la seguridad y entonacion necesarias para que produjera efecto. A este fracaso, que no deja de ser importante por mas que solo afecte á la forma, siguieron otros. No hubo modo de lograr que los diversos oradores que en el Senado y en el Congreso expusieron el programa de la nueva agrupacion guardaran acuerdo en la interpretacion de sus principios, que cada cual explicó á su manera. Luego comenzaron los desprendimientos. El señor Romero Giron se despidió de sus amigos y se acercó al señor Sagasta; el duque de Veraguas siguió al señor Romero Giron; el señor marqués de Sardoal volvió la espalda á los izquierdistas llevándose á los elementos de mas valer del grupo moretista y dejando en el mayor aislamiento al elocuente orador; el general Gándara abandonó tambien á los que al duque de la Torre seguian, y últimamente el contra-almirante Beranger ha hecho otro tanto. No hay que hablar del señor Martos pues este embarcó á su gente pero él se quedó en tierra, no queriendo exponerse á los azares de una navegacion por todo extremo peligrosa.

Hoy la izquierda se asemeja á una casa en ruinas, en cuyas paredes quedan aun resto de la pujanza de otros tiempos, pero por cuyas ventanas sin vidrios penetra el viento, que halla allí el eco del vacío. Anonadada la izquierda, ¿qué adversarios tiene el señor Sagasta?

Los republicanos son mas bien un dato histórico que un factor de los tiempos presentes; pues la sinceridad con que se practica el régimen constitucional no les permite influir en las masas. Al abrirse las actuales Cortes tenian puestos sus ideales en la república hombres tan importantes como Moret, Martos; duque de Veraguas; general Beranger; Ulloa; Aguilera. Becerra, Romero Giron, Montero Rios y otros muchos que en la actualidad han levantado sus tiendas en el campo de

la monarquia, donde han hallado espacio y aire. Si esto no bastara; el ejemplo de lo que pasa en Francia seria mas que suficiente para corregir á los españoles que aun no hubiesen curado de pasados extravios. Castelar continúa siendo republicano por respeto á su pasado y á su nombre. Carvajal lo es porque gusta de estar aislado; y de Gonzalez Serrano no hay que hablar; porque representa á Ruiz Zorrilla, cuyas ideas no pueden tomarse en serio. La oposicion republicana mas bien que de principios, lo es de detalles. Castelar parece que pronuncia sus discursos por compromiso y para que no se le olvide; Carvajal se entretiene en hacer preguntas y Gonzalez Serrano apenas habla. Comprende que la atmósfera que se respira permite al país dilatar sus pulmones y que no hay manera de viciarla con elementos republicanos, tanto menos cuanto se oye perfectan ante en España el ruido de la respiracion penosa de Francia.

El partido conservador sabe que no tiene prestigio en la opinion para reemplazar al liberal, y que ha de transcurrir mucho tiempo antes no hay agotado sus fuerzas la agrupacion política que hoy rige los destinos del país. Por lo tanto, el señor Sagasta y el partido constitucional están en pie, fuertes y dispuestos á cumplir su patriótica mision, que ha de dejar cimentado bajo tan sólidas bases en nuestra patria el sistema representativo, que ya no será posible evocar sino como un recuerdo de tiempos pasados aquellos recelos que eran un constante impedimento para que todas las fuerzas vivas del país se unieran para la consecucion de un fin idéntico: la pública tranquilidad y el progreso de la nacion.

Los últimos debates han servido para achacar á los adversarios. Las oposiciones no constituyen hoy un peligro para el señor Sagasta y el partido constitucional.—S.

Madrid 25 de mayo.

### LA SEMANA AMERICANA.

Nueva York 19 de mayo.

Los héroes se van y las reputaciones se bambolean. El Manolito Gazquez que esta vez ha aplicado el trombonazo en un viejo abogado de Filadelfia, y el «recipiendario» nada menos que el general George Washington. Segun «The Press» de aquella ciudad, el letrado ha descubierto, compulsando los archivos de la época de la independencia que «Washington murió debiendo al gobierno nacional la suma de pesos 161,339, que pidió, que obtuvo y de los que jamás dió cuenta»

Causa triste impresion leer indicaciones tan niengradas contra tan grande hombre. Digamos que los americanos las han deseido y que parecen dispuestos, y hacen bien, á contestarlas en el mismo tono que lo hizo en vida, y por cuenta propia nuestro Gran Capitan.

Por lo que pueda interesar al Comercio demos las dos siguientes noticias.

Es la una que el presidente Arthur ha hecho ya la proclamacion de ley del convenio entre España y los Estados-Unidos relativos á la propiedad de las marcas de fábrica cuyas ratificaciones cambiáronse hace algunos dias.

Y es la otra que el departamento del Tesoro ha publicado el reglamento oficial aplicable á los productos industriales y artisticos extranjeros que se destinen á la Exposicion internacional proyectada en Boston, que se inaugurará el tres de Setiembre próximo, cente-

nario del dia en que se firmó el tratado definitivo de paz entre Inglaterra y los Estados.

Nuestro respetable amigo el señor don Hipólito de Uriarte, cónsul que era de España en esta ciudad, ha recibido ya sus credenciales para ir á desempeñar el Consulado general en Argel.

Aunque se ignora quien sea el sucesor aqui del señor Uriarte, se supone que está indicado para tan importante cargo el Sr. D. Miguel Suarez Guanes, cónsul que ha sido en Nueva Orleans y en Centro América y que actualmente se halla en esta ciudad.

Si se confirmara la noticia, aseguramos desde ahora que seria esa eleccion motivo de pláceme para la colonia española de esta ciudad.

El mundo científico se ocupa en discutir y estudiar el descubrimiento de restos humanos, cavernas, armas é instrumentos pertenecientes á la época prehistórica; hallazgo hecho cerca de Mount, Pigash, Carolina del Sud, por la comision etnológica nacional. La coleccion completa ha sido enviada al Museo nacional de Washington, y se habla de otra habitacion subterránea, de proporciones inmensas, descubierta cerca de Le noir en el mismo Estado, y en la que se contaron hasta cincuenta y seis esqueletos completos.

Hoy comienza el genetar Charles Stone en la isla Redloc de este puerto, los trabajos de excavacion para los cimientos de otro gran monumento, la estatua de la libertad de Bartholdi, regalo de Francia y á la que se espera que los americanos se servirán poner un pedestal digno del presente y de la ciudad que lo recibe.

Hay recaudados 100.000 pesos y se necesitan 250.000 pesos.

El pedestal proyectado tendrá 150 piés de altura y su base superior sobre la que descansará la estatua, medirá 40 piés cuadrados. La estatua á su vez tiene de altura 148 piés. Mr. Stone, ingeniero director de las obras, el arquitecto Mr. Hunt y el constructor Mr. King prometen tener construido el pedestal el verano de 1884.

El general Crook, de quien se dijo que recibió en México la órden del Gobierno que le prohibia abandonar por ahora el territorio americano, telegrafió desde una aldehuela del territorio de Arizona que su propósito era continuar la persecucion de los indios hostiles, observando religiosamente las disposiciones del reciente convenio entre los dos países.

Así lo hizo y cuenta con la cooperacion cordial de las fuerzas mexicanas. A última hora ha cundido un alarmante rumor. Dicese que segun noticias recibidas en El Paso, Texas, el general y sus fuerzas se hallaban en situacion peligrosa, seriamente amenazados por los apaches; que se hablaba en los pueblos de la frontera de un encuentro en que los indios habian llevado la mejor parte, y que estos son mucho mas numerosos de lo que se creia. El general americano lleva solo doscientos soldados.

En el Observatorio Naval de Washington se ha recibido el resultado de las observaciones de todas las comisiones enviadas por este Gobierno para observar el paso de Venus, habiéndose comenzado los cálculos para reducir dichas observa-

ciones, cálculos en los cuales se invertirán cuatro, cinco y tal vez más años.

Los operarios de ambos sexos que se declararon en huelga en la fábrica de cigarrillos de la ciudad, volvieron vencidos y disgustados al trabajo, sin conseguir el ligero aumento que pedían.

Ayer se negaron a trabajar otros 410 hombres, mujeres y niñas de la fábrica de tabacos de Hall.

Siguen las huelgas en las minas de carbon de Pensylvania y Ohio, y se teme, sobre todo, la gravísima que amenaza de los empleados en la industria metalúrgica, y que eclipsará a cuantas hemos tenido hasta ahora de tabaqueros, albañiles, pintores, zapateros, etc.

El fiasco de la conferencia conciliadora de Pittsburg, dejará probablemente sin trabajo a 100.000 trabajadores de las fundiciones del distrito.

De Austin (Tejas), dicen que hay gran temor en la parte Sur del río Grande, de que se presente la fiebre amarilla. El gobernador del Estado, Mr. Ireland, ha recibido un telegrama de la Cámara de Comercio de Matamoros, aconsejándole que si fuese necesario establecer una cuarentena este año; se establezca en Bagdad y no en Brownsville. El gobernador ha encargado a las autoridades de Brownsville se entiendan con las de Méjico sobre el asunto.

Por aquello de que no debemos alegrarnos del mal ajeno, ni entra tal desman en nuestra índole, de suyo mansa y caritativa, damos sin comentarios la noticia de que la escuadra de los Estados Unidos, inscrita en el registro de julio pasado por 139 buques de todas clases, queda reducida en el registro último que acaba de publicarse, a 36 buques, en cumplimiento de la ley de 5 de agosto de 1882, en la que se dispone sean borrados de la lista los buques inservibles, o aquellos que estando en construcción, requieran para su terminación gastos desproporcionados.

A consecuencia de esa ley, un colega de Nueva-York hace una deliciosa excursión por los astilleros, diques, arsenales y depósitos de ferretería vieja de los Estados Unidos y marca y comenta los objetos que han de venderse en pública subasta y los que ni a tal porvenir pueden aspirar, por lo que habrá que romper y separar en ellos para vender al menudeo, lo que algunos ministros de marina y muchos millones juntaron en largos años; tan largos, que pudrieron, inutilizaron y desventajaron de mil maneras a los elementos de lo que debió ser y no fué poderoso escuadra americana.

Nada diremos de buques como la fragata «Congress», el blindado «Roanoke» y la «Susquehanna», respetable por su ansiedad, y cuyos inútiles cascos han figurado desde hace años en los arsenales de Portsmouth, Ghester y Brooklyn, respectivamente, y figurado con mucho peor efecto que sus nombres en la lista de buques de la marina de guerra. Los tres han sido borrados de esa lista y se suabastarán «por lo que den».

¿Darán algo por el «Monadnock», por el monitor en ciernes de doble torre blindada, etcétera, etc., que yace medio derrengado en Mare Island, cuya quilla se puso en 1862, en el que se han gastado mas 885,000 duros y en el que según estimación oficial habríanse de gastarse 878,700 mas para completarlo? Den gracias a Dios los contribuyentes al saber que se borra de la lista y se vende al encanto el «Monadnock», es su mejor oración fúnebre.

«Nigara», «Iowa», «Florida» y «Frolic» se llaman cuatro buques de madera a los que espera igual destino que al anterior. El primero ha costado 4.795,289; duros el «Iowa», 1.378,000, duros y el «Florida», sin la maquinaria, 898,247, duros.

«Massachusetts», que está todavía en el dique de Portsmouth, Hew Haven, se comenzó a construir con la intención de hacer de él un acorazado. Se ha resuelto deshacerlo, después de haber gastado en su construcción 1328729 duros.

Despilfarro se llama esta figura.

En suma, se rebajan, entre otros, de la lista de buques de guerra, en la que desde hace años no debieron figurar, 21 vapores, 6 monitores, 9 buques de vela; y 7 remolcadores, cuyo tonelaje pasa de 34,533 toneladas, y que han costado al país 34,070,890 duros. Habrá menos nombres de buques en el cuadro de la

marina, pero aunque malos, servirán para algo.

Y vá de anécdota.

Un galancete pasaba el día delante de los balcones de una condesa; no sabiendo la bienhumorada dama como ahuyentarlo, hizole subir una tarde a su casa por recado que dió a la doncella: el muchacho entró trémulo de gozo en el aposento, donde la bella lo aguardaba. Una vez allí extendió el pié la condesa, diciendo:

—Vamos dese usted prisa, y cuidado con estropearme el dedo.

Estupefacción del pretendiente.

—Pero, no es usted el pedicuro que he llamado!...

El jóven escapó y no volvió a pasar mas ni por el barrio...

## CORREO DE HOY

Madrid 31.

El Consejo de Estado ha informado favorablemente acerca de los tratados de comercio concertados con Suiza, Succia y No ruela, que en breve deben ser ratificados por las Cámaras.

La escuadra de instrucción ha fondeado en el puerto de Mahon.

El sábado llegará a esta corte el príncipe heredero de Portugal.

El arzobispo de Sevilla ingresará el domingo próximo en la Real Academia de Ciencias morales y políticas.

Créese que la Junta de aranceles dará dictámen en un sentido favorable a la solución propuesta por la ponencia respectiva de la cuestión de los arances.

Insistese en firmar que el decreto relativo a los jueces municipales se halla definitivamente abandonado.

Se ha discutido en el Congreso el voto particular acerca del acta de Sigüenza, que ha sido impugnado por el señor Martino, asegurando que la elección se hizo libremente, y defendido por el señor Diz Romero.

Ha quedado convenida la celebración de un tratado de comercio con Portugal.

Esta noche se reunirá el directorio de la izquierda.

Los telegramas de Jerez dicen que están arregladas las dificultades relativas a los trabajadores portugueses.

Es probable que el lunes comiencen en el Congreso las sesiones dobles para discutir los presupuestos y el jurado.

El ministro de la Gobernación ha defendido en el Congreso la elección de Sigüenza, sosteniendo que el gobierno se ha mantenido en la mas completa imparcialidad. En votación nominal, por 87 votos contra 40, ha sido desechado el voto particular, habiéndose aprobado el dictámen y proclamando diputado al señor Botija.

Ha continuado en el Congreso la discusión de los presupuestos. El señor Puigcerver ha sostenido que los conservadores hubieran hecho un presupuesto incluyendo la conversión de la deuda y hubiera resultado un déficit de 45 millones de pesetas.

Se ha suspendido en seguida este debate y se ha levantado la sesión.

El señor vizconde de Campo Grande ha defendido en el Senado un voto particular sobre las primeras materias.

Los ministros están celebrando Consejo.

Un telegrama del general Jovellar anuncia que en breve volverá a encargarse del despacho.

Mañana publicará la Gaceta los presupuestos de Ultramar.

El ministro de Hacienda se halla ligeramente enfermo.

Se asegura que en la presente legislatura aprobarán las Cortes el tratado de comercio con Portugal.

Se anuncia que el señor Güell y Renté promoverá un debate en el Senado sobre la cuestión obrera de Cataluña.

## LOCAL.

Abundante en peripecias y escenas cómicas fué la sesión que ayer celebró la Junta general de escrutinio, a la que asistió un numeroso concurso que ávido sin duda de emociones no quería desperdiciar la ocasión de oír gratis a los oradores del género *buffo* como el Sr. Estade, de *brocha sutil* como el Sr. Marroig, de gracia como el Doctor Serra y tantos otros adalides con que cuenta en el Ayuntamiento la consabida coalición que para entenderse ha tenido que apelar al gastado recurso de nombrar una comisión extraña a dicha Corporación que entienda dirija y encauce todas las cuestiones que al mismo se refieran.

Abierta la sesión bajo la presidencia del alcalde Sr. Ribot, empezó este por manifestar que entre las reclamaciones que se habian presentado figuraba una suscrita por un individuo que no era elector, y que por lo tanto entendía que la Junta debía declarar que no procedía darle curso, toda vez que el artículo 86 de la Ley electoral dispone de una manera terminante que solo los electores pueden producir reclamaciones contra los actos que a elecciones se refieran. El Sr. Estade se pronuncia por la contraria y para saber con mas seguridad a que carta quedarse, pide la inmediata lectura del documento de que se trató; lo propio hacen los señores Rosselló y Escafi y el Sr. Ribot deferente con los Sres. de la Junta dispuso que se diera cuenta inmediatamente de la referida reclamación como tambien de una certificación librada por el Secretario del Ayuntamiento en la que se hacia constar que ni en el libro del censo ni en las listas electorales figuraban el nombre y apellido, del reclamante; pero lo que importaba a la mayoría era saber contra quien iba dirigida la mencionada reclamación y una vez enterada que se pedía en ella la incapacidad del Sr. Ribot y de otros amigos de este, la cuestión no revestía ya para el Sr. Estade ningun género de duda apresurándose a pedir al Sr. Ribot que abandonara la presidencia por tratarse de un asunto propio, precisamente en el momento mismo en que este llamaba al señor Rosich para que le reemplazase en la misma.

Abierta discusión acerca de si debía o no ser admitida la reclamación por mas que no fuera suscrita por elector alguno, el grupo federal de turno con el izquierdoso se valió de todos los medios y argucias imaginables para tergiversar el texto de la ley, pero el señor Ribot firme en la razón que le asistía demostró hasta la evidencia lo absurdo de las teorías sustentadas por los Sres. Estade y Marroig y con fundamentos legales indestructibles, con ejemplos prácticos e innegables destruyó el castillo de naipes levantado por sus adversarios que combaten la razón con el número de los votos: todo fué tiempo perdido. Habló el doctor Serra y con aquel lenguaje culto que le caracteriza dijo que el señor Barceló faltaba a la verdad, viniendo con esto a negar un hecho cierto que se guardó muy bien en contradecir el especialista en obstetricia.

Diez y nueve votos contra ocho dieron la razón a los que no la tenían y se dió por terminado el incidente.

Leyóse el acta de la anterior junta de escrutinio general que fué aprobada. Empezóse la lectura de las reclamaciones presentadas acerca de la incapacidad legal de algunos concejales electos y nuestro asombro creció de punto al ver que ninguno de los futuros concejales pertenecientes a los partidos coaligados y contra cuya capacidad legal se habia reclamado estaban en el consistorio para defender sus actos. El Sr. Escafi hizo como de costumbre el gesto defendiendo la capacidad de los señores Aguiló y Montaner que por unanimidad fueron proclamados concejales.

Tocó el turno al señor Alcover don Pedro contra cuya acta habló el señor Rosselló, D. Alejandro. Defendióla el interesado con naturalidad y sencillez aduciendo en favor del derecho que le asiste, multitud de pruebas e invocando gran número de reales órdenes aclaratorias de la ley que de un modo terminante hacen que su acta sea indiscutible.

Hablaron además para combatir al señor Alcover los señores Estade, Escafi y Marroig contestándoles de una manera digna y enérgica el interesado y el señor Ribot y puesta a votación la capacidad legal del señor Alcover le fué arrebatada el acta por veinte votos contra siete.

Por el estilo se fueron discutiendo y votando las demas reclamaciones mediante la circunstancia humillante para *El Demócrata* y *El Comercio* de que solo los niños *florentinos* como ellos dicen han tenido el valor de presentarse a defender sus actos, pues así lo hicieron además del señor Alcover, los señores Vidal y Sureda, requisito que no han sabido cumplir los hombrones de la coalición.

Como se tenia acordado al principiarse la sesión que las protestas y reclamaciones, se irían fallando por orden de colegios electorales, y en ello estuvo conforme el federal señor Marroig, claro está, que votada la capacidad o incapacidad de los concejales electos por el primer distrito, procedía pasar a los del segundo, mas el señor Marroig por mero hecho de

haber convertido en federal rabioso e intransigente a D. Antonio Bizañez, y temiéndole sin duda que su *amigo inseparable* se le traspapelara, reclamó con el acierto con que acostumbra hacerlo todo, se discutiera la protesta del señor Bizañez, y el señor Ribot tuvo que advertirle que... tuviera paciencia, quedando una vez mas probado que el señor Marroig hace una *plancha* siempre que en el Consistorio quiere lucir sus dotes oratorias.

La incapacidad que contra don Ignacio Vidal se habia reclamado por dos electores que lo son y figuran por tanto en las listas, en uno de sus extremos era igual a la reclamada contra don Bernard no Borrás, y no obstante la sabionda mayoría de la Junta general de escrutinio, declaró incapacitado a D. Ignacio, consecuente federal, aunque no tan caliente de cascos como los señores Serra y Bizañez, al paso que se reconoció capacidad a D. Bernardino Borrás, izquierdo de los mas noveles, pues que para remunerar su filiación, en dicho partido, le fué ofrecido el cargo de concejal.

Contra el primero votaron los federales, constitucionales simples, izquierdos y radicales; a favor del segundo votaron todos los coaligados. ¿Será que los amigos políticos del señor Vidal le rechazan para compañero de municipio? Los federales del Ayuntamiento de Palma, pudieran servir de modelo para toda clase de desaciertos, y de ello se halla ya convencido todo el vecindario.

Se declaró incapacitado, al señor Ribot, por el mero hecho de que al señor Estade se le antojó decir, pero sin probarlo que aquel era individuo de la Comisión Inspectora del ferrocarril, reclamación que no podía ser discutida por no haberse hecho en forma legal, pero como para la mayoría de ayer, la cuestión era demostrar que votos eran triunfos, pudo ver logrado su objeto sin mas esfuerzo que hacer variar y torcer la ley a su gusto y comodidad.

¡Pobre mayoría, como minas tus cimientos que te han de hundir en tus propios desaciertos!...

D. Francisco Piña, accionista del Crédito Balear que tiene un servicio con el Ayuntamiento, fué declarado con capacidad legal para ser concejal en cambio al señor Sureda le fué negada la capacidad porque el Doctor Serra, que aun no ha podido digerir la derrota sufrida por los suyos en el colegio de San Antonio de Viana, se empeñó en demostrar que lo blanco era negro. ¿Es posible que a este señor y al típico calabaceado de la calle de Palacio, les reserven sus amigos cuantos papeles ridículos hayan de hacer?

El señor Salom fué declarado incapacitado, con lo que viene a demostrarse que este señor no pertenece a grupo alguno de los coaligados.

A todos los presentes sorprendió que el señor Marroig, puritano y recto en la emisión de su voto, de acuerdo siempre con su conciencia, defendiera el acta de D. Andrés Salvá.

Aquí debe haber algo que nosotros no comprendemos; algo mágico que aprobamos sin embargo.

Con esta reseña quedarán nuestros lectores enterados de la primera parte del acto; la segunda vendrá despues.

Está visto que *El Constitucional* no quiere tratar de frente la cuestión de la colonia de Son Mendivil, ni atacar de un modo franco y desembozado los fallos del Ayuntamiento de Llummayor a que alude; pero ya que se empeña en no dejar de la mano este asunto apesar de nuestras amistosas indicaciones preciso será poner en letras de molde lo que sabe aquel pueblo en masa: que la colonia de Son Mendivil, aunque declarada tal, previa la formación del oportuno expediente, no está en condiciones para producir ninguna ventaja positiva para el país, ni ha servido mas que al interes personal de su propietario, permitiéndose hacer un magnífico negocio por la creencia que abrigan los adquirentes de porciones del predio, de que sus hijos quedaban libres del servicio militar, lo cual efectivamente se consiguió mientras cubrieron cupo; pero una vez declarado por la ley que su exención producía el llamamiento de otro mozo, llovieron las reclamaciones fundadas en la falta de residencia de los mozos en la colonia, y el Ayuntamiento hubo de desestimar las exenciones alegadas.

Consecuencia de estos fallos ha sido un desvío de la colonia y la terminación del negocio, que no tuvo jamás razon de ser.

Advertimos á *El Comercio* que EL BALEAR no ha hablado de ningún Obispo de Manacor y que es notoria mala fé atribuirnos semejante frase solo porque otro periódico cometió un error de caja al decir, con referencia á un suelto nuestro «que se da como probable la noticia de que los obispos de esta isla y de la de Manacor (en vez de la de Menorca) tomaran parte en la peregrinación á Lourdes.»

Después de todo, esto no prueba más sino que en la geografía de *El Comercio* (parecida por lo visto á mi gramática) hay una isla de Manacor.

A propósito de la gramática. Hace mal *El Comercio* en renunciar á la salida de los errores de imprenta; porque en adelante los barbarismos de que viene plagado, pasarán por lo que realmente son, esto es, dichos y escritos á conciencia.

*El Constitucional* habla de un trabucozo que nos ha disparado *El Demócrata*.

¡*El Demócrata* con un trabuco!  
He aquí una imagen por la que el diario radical nada tiene que agradecer á su ahijado.

Dice nuestro apreciable colega *La Opinión* en su número de ayer:

«No hable *El Demócrata* de lagas políticas cancerosas al referirse á otros periódicos de la localidad.

El cuerpo político del colega está tan lleno de podredumbre, que ni el mismo Job revolviéndose en su estercolero, cubierto de lepra, puede compararse al periódico de D. Gabriel Castellá.

¡Y no habrá una humanitaria persona que aconseje á ese periódico que tenga al menos el talento de callar lo que le conviene! ¿No tiene espejo el colega que le muestre la fealdad de su rostro?»

«Tanta querencia efectivamente tenemos á la palabra CALUMNIADOR, que la empleamos siempre que hablemos del *Demócrata*. El tiene la culpa; quiso calumniarnos, pues no probó lo que dijo, justo es que cargue con las consecuencias.

Por calumnia se entiende la acusación falsa hecha maliciosamente, y no venga á hablarnos de delitos el colega, que si esta palabra á él no le asusta á nosotros sí. Es cuestión de temperamento.»

Nuestros queridos amigos don Gabriel y don Jaime Vidal Jaume han recibido la dolorosa noticia de haber fallecido en Tortosa su señor tío don Bartolomé Jaume, de la Compañía de Jesús.

Deseamos para el alma del finado el galardón de los justos; y damos á sus sobrinos, nuestros amigos, el mas sentido pésame.

En nuestro segundo suelto de ayer, apartado número cinco, los cajistas eliminaron una palabra que nos interesa vaya tal como estaba en el original, que decía:

«No hay para qué llenar papel demostrando al colega que no aceptamos la dependencia del partido conservador ni de otro alguno porque para un partido serio y definido como el liberal dinástico á que tenemos la honra de pertenecer.»

La Diputación provincial declaró ayer la vacante del cargo de Diputado provincial que obtuvo D. Pascual Ribot por haber optado éste por la alcaldía de esta ciudad, que está desempeñando.

Ayer empezaron en este Instituto los exámenes ordinarios de prueba de curso.

Nuestro querido amigo y paisano el reputado bajo y esclarecido artista Don Juan Ordinas ha llegado hoy á Palma procedente de Córdoba y Granada, en cuyos teatros junto con la Donadío y Tamberlik ha recogido muchos y entusiastas aplausos.

Anteayer firmó en Barcelona contrata para el Gran teatro del Liceo por toda la próxima temporada que empezará en Octubre.

Dámosle la bienvenida y le deseamos toda clase de felicidades en su carrera.

A las seis de esta mañana ha fundeado en nuestro puerto, procedentes de Barcelona, el vapor *Mallorca* con 32 pasajeros y la balija, y el *Palma* con 59 pasajeros.

En la sesión que celebró ayer la Junta de Gobierno del Crédito Balear, se dió cuenta de las gestiones practicadas por la Comisión nombrada para entenderse con las designadas por el Banco de las Baleares y el Banco Agrícola y Comercial al objeto de sentar las bases para la fusión proyectada; y en vista de las explicaciones de aquella quedaron rotas las negociaciones entabladas con dicho objeto.

No conocemos detalles del asunto y por lo mismo no nos es dable por ahora emitir consideración alguna sobre el particular.

La Junta general de escrutinio reunida ayer desestimó las reclamaciones presentadas contra los concejales electos don Mariano Aguiló, don Bartolomé Muntaner, don Gabriel Perez, don Francisco Piña, don Antonio Bizañez, don Juan Bestard, don Andrés Salvá, don Jaime Vidal, don José Barceló y don Bernardino Borrás; y se declararon incapacitados don Pedro Alcover, don Ignacio Vidal, don Juan Sureda, don Miguel Salom y don Pascual Ribot.

La Comisión provincial tendrá que resolver enalzada los recursos que se presenten.

Del 26 de Febrero al 25 de Marzo último ocurrieron en esta provincia 743 nacimientos; 360 varones y 383 hembras. Durante el mismo periodo ocurrieron 510 defunciones, 131 de las cuales fueron causadas por enfermedades agudas de los órganos respiratorios, y 42 por el catarro infantil. El censo aumentó en 203 individuos.

El día 10 del presente mes, á las once de la mañana se celebrará en la casa Consistorial de Alcudia la subasta de 100 haces de leñas bajas que han sido cortados sin autorización en el monte *La Victoria*, del término municipal de dicha ciudad.

Durante la semana anterior ingresaron en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares 10.953 pesetas por 22 imposiciones de las cuales 6 son primeras.

Algunos colegas tienen noticias distintas de las que nosotros publicamos sobre la celebración del Congreso nacional femenino.

Segun ellos manifiestan, el acto tendrá efecto, apesar de todo.

Nuestras últimas noticias son, que caso de reunirse el Congreso, no será ya en Setiembre, conforme se habia anunciado, y que es muy probable que en vez de verificarse en esta ciudad, sea trasladado á Barcelona.

El día 4.º pasaron la revista de comisario las fuerzas del Ejército acantonadas en esta capital. Hoy deben pasarla las que residen en Inca.

Anteayer falleció en esta capital segun se nos asegura, el último descendiente directo del ilustre General Barceló.

El día 4.º del próximo Julio se posesionarán de su cargo los nuevos habilitados del clero.

Mañana disertará en la Escuela Mercantil nuestro amigo don Tomás Darder, sobre el tema *Higiene escolar*.

Copiamos de *El Ancora* de ayer:

«Por lo que han dicho los periódicos de esta localidad el público sabe ya los celeberrimos acuerdos que tomó la Junta Municipal, representada por dos asociados y ocho Concejales. Con las cantidades que eliminan del presupuesto ordinario para el año 1883-84 el Ayuntamiento acaba de salvar el enorme déficit que tiene creado; debiéndose este feliz resultado á los colosales y vastísimos conocimientos de administración del regidor que propuso tan acertada y salvadora supresión.

En el *Boletín oficial* de ayer se insertó el anuncio en que el Alcalde Sr. Ribot hace saber al público que el expresado presupuesto estará de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento por espacio de ocho días para los efectos de recurrir contra las citadas modificaciones.

La buena filosofía aconseja ser lógicos. Es decir, á todos los que nos precia-

mos de católicos, que, si exceptuamos algunos pocos, que tienen á gloria no pertenecerlo, lo somos todos los palmeños, nos corresponde levantar la voz y protestar contra las consabidas modificaciones, especialmente con respecto á la supresión de la cantidad destinada á satisfacer los gastos de las pocas funciones religiosas que el Ayuntamiento, siguiendo la proverbial costumbre, derivada de los Jurados, venia satisfaciendo con el beneplácito de todas las clases del pueblo, de ese pueblo cuyos sentimientos más respetables y justos, se gozan en herir y conculcar los que se llaman sus representantes»

*El Constitucional*, ocupándose en su número de ayer de la correspondencia que vá al pie de estas líneas, nos la recomienda con las siguientes frases;

«..... y recomendamos de paso á EL BALEAR, que adorne otra vez sus columnas con ese notable escrito.....»

#### CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

##### DE EL BIEN PÚBLICO.

Sr. Director de *El Bien Público*:

Palma 28 Mayo 1883.

Los pronósticos del Zaragozano se cumplen. Ayer llovió todo el día: durante la pasada noche ha caído un mayúsculo y prolongado aguacero: y hoy sigue como ayer con algunos intervalos mas crecidos. Estas aguas serán muy buenas en general aunque amenacen convertirse en ranas, tal es la cantidad y tal el estadalas vías públicas de Palma.

Por fortuna los políticos que han entrado en la Corporación municipal con el ánimo de hacer administración lo arreglarán todo. ¡Como que están en mayoría!

Decia en mi anterior correspondencia que en el seno del Ayuntamiento, aparte de la union de los coaligados para combatir al Sr. Ribot, alcalde que ha merecido y supongo continuará mereciendo la confianza del Gobierno, se encontrarian frente á frente intereses de bandería y aún personales... Pues bien, mis pronósticos sin ser zaragozano en política-administrativa han comenzado á cumplirse. Por cuestión de nombramiento de un escribiente temporero que auxiliara determinados trabajos, hubo el viernes su disidencia que, en otras cuestiones podrá acentuarse más, y el proponente y algunos de la coalición con la fracción que está al lado del Alcalde y por consiguiente del Gobierno lo votaron, quedándose los otros tascando el freno y contentándose con que se votara una proposición para que en lo sucesivo recaigan todos los nombramientos en personas adictas á sus hijos, que hayan servido á los liberales lealmente en las elecciones. Todo esto por supuesto para hacer administración, pues el ayuntamiento, nada tiene de comun con la política.

Encarezco á V. la lectura de mi párrafo del «*Constitucional*» del sábado en el que parece quererse ocupar de mi (segun él) segunda correspondencia para los embolados ó su órgano, todo lo que no sea ocuparse de ellos, tal es su afán de figurar, no sirve para nada y por eso tan solo han leído las dos correspondencias con que á ellos hacia referencia. Por si no llega á V. el «*Constitucional*» le incluyo el recorte y llamo su atención sobre que tampoco destruye lo dicho por mí, antes bien lo confirma en su penúltimo párrafo al consignar que «los menorquines habian quedado saturados de las miserias de aquí y habrán saboreado la satisfacción de saber que nuestras discordias electorales y chismografía menuda adquieren fama imperecedera mas allá de los mares.....»

Habrá de perdonarse á los hombres de el «*Constitucional*» la participación que han tomado en estos efectos, siquiera por la candidez con que su órgano los reconoce.

¡Pobre «*Constitucional*» y pobres embolados! ¡Tan inocentes y sencillotes y que estén condenados á hacer papeles secundarios! Es verdad que los primeros lo han hecho bastante mal, pero siquiera en premio de la consecuencia que hoy muestran debiera el señor Sagasta, su patrono, á quien á menudo invocan contentarles con el destínulo que suponen me he ganado. ¡Qué se lo den!!!

#### CORREO DE MENORCA.

Leemos en *El Bien Público*:

«El sábado último quedaron sin tra-

bajo varios oficiales zapateros de esta ciudad, habiéndose rebajado á otros el precio de su jornal. Por lo visto: la industria de calzado presenta de cada día peor aspecto, y sería aventurado calcular el término que ha de tener este asunto que tantos intereses afecta en esta ciudad.

Por mas que sea sensible reconocerlo ello es que lejos de ser lisonjeras las esperanzas que sobre el particular podrian concebirse, son cada vez mas tristes y de más funestos resultados.

En la plaza de la Habana pasan de 3 mil las cajas de calzado que existen y que han sido remitidas la mayor parte por industrias de esta Isla; y las últimas noticias recibidas son alarmantes, pues que difícilmente se cree que podrán venderse las espresadas cajas, á menos que sea á un precio ínfimo que no mejoraría en nada, ántes al contrario, empeoraría la situación de sus dueños.»

«El interventor vista de la aduana de Ciudadela D. Pedro Antonio Berrueto ha sido nombrado oficial tercero de la de Tarragona.»

El catedrático de geografía del Instituto de esta ciudad don Leandro Silvan, ha sido trasladado al de Ponferrada.»

Dice *El Diario de Ciudadela*:

«Las dos niñas atacadas de viruela siguen en buen estado, sin que, gracias á las medidas adoptadas, hasta ahora se haya presentado ninguna otra invasión.»

«A causa de las lluvias han tenido que suspenderse las operaciones de la siega de cebada á que ya se dedican muchas fincas, creyendo que las mismas en razon de ser abundantes conservarán por algun tiempo la lozania de los trigos.»

«Ni ayer ni hoy se han constituido las mesas interinas en ninguno de los cuatro colegios en que se halla dividido este distrito municipal; probablemente se constituirán mañana para la votación de la mesa definitiva y la elección de Concejales tendrá lugar el último día al efecto señalado.»

«Ante el Ayuntamiento ha tenido lugar la segunda subasta para el arriendo á venta libre de los derechos de consumos para el próximo ejercicio económico adjudicándose al único postor que lo ha sido don Gabriel Fullana y Cardona por a cantidad total de 62.000 pesetas. De modo que la proposición ha excedido de las dos terceras partes del cupo en dos mil seiscientos pesetas.

Ademas el rematante Sr. Fullana despues de las gestiones hechas con el mismo por el Ayuntamiento ha ofrecido un cinco por ciento del beneficio líquido que resulte despues de cubierta la cuota de remate.»

#### TEATRO-CIRCO BALEAR.

Funcion para el 3 de Junio de 1883.

Se pondrá en escena bajo la dirección del inteligente actor D. Jaime Perelló, el drama en 3 actos y en verso, titulado:

LO FERRER DE TALL.

PRECIOS.

	Reales.
Palcos sin entradas. . . . .	8
Butacas sin id. . . . .	1 20
Sillas sin id. . . . .	1
Delanteras sin id. . . . .	40
Entrada general. . . . .	1

A las 9.

#### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 1 á las 5 l.

En el Senado se discute la introducción de las primeras materias.

El Consejo de Ministros ha acordado enviar un refuerzo á Andalucía de tropas para que protejan ciegas. (1)

Se ampliará la enseñanza obligatoria.

El general Jovellar está restablecido.

Los prisioneros franceses hechos en Tonkin han sido empalados.

4 p<sup>o</sup> interior: 66-35.

(1) Así dice el parte.

**Dinero á préstamo.**

Calle de los Hostales, 24—2.º informarán.

Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

**Anuncio verdad.**

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los días y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteración de ninguna especie.

**MUEBLES**

DE

**VIENA.**

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y a precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:  
Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

Balancines, id. id.  
Sillones, id. id.  
Lavatorios, id. id.  
Camas que se desarmen.  
Prensas.  
Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillones de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

**Plaza de Cort.****Á LOS FILARMÓNICOS.**

ALMACEN DE MUSICA  
DE PERELLÓ.

**19, Union, 49.**

Esta acreditada casa, además del gran repertorio que ya cuenta en toda clase de música, acaba de recibir todas las novedades últimamente publicadas, Españolas y Extranjeras, como son las religiosas Operas, entre ellas «Fra Diavolo», Romanzas etc., entre ellas las célebres baillables de la «Mascota» y otras muchas más, ofreciendo grandes rebajas sobre los precios marcados desde el 50 al 70 p.º.

Gran surtido de cuerdas Romanas y toda clase de accesorios para instrumentos.  
Un magnífico surtido de Z calos de todos colores para los Pianos, Pantallas y demás artículos para los mismos.

**19, Union, 49.****Venta de alcohol.**

En la fábrica de destilación y refinación establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

**Ganga.**

Hay para vender una galera de lujo en muy buenas condiciones. La persona que desea adquirirla, puede avistarse con el maestro de carruajes Miguel Monserrat, que vive frente al cuartel del Carmen.

**Altacus Pernyi.**

Folleto sobre la aclimatación de dicho gusano de seda bivoltino del roble efectuada en la Encina, Quercus Flex de Menorca por D. Francisco Cardona y Orfila, presbítero.

Se venden á nueve reales los dos folletos en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

**VENTA.**

A voluntad de su dueño se vende una casa Zaguán sita en esta ciudad calle de Miramar, núm. 12, 14 y 16 con varias dependencias y dos diferentes habitaciones con salida directa á la calle y otras que la tienen dentro del Zaguán; reune dicha casa todas las comodidades apetecibles, dos fuentes, un pozo, cocheras, cuerdas, coladaria y jardín, y se vende libre de todo censo.

Informarán en el primer piso del número 5 de la calle del Temple.

**Al Público.**

Se desean vender todos los enseres de una tienda de comestibles. Darán razón San Elías 7.

**MAQUINAS VENDIDAS EN TODO****EL GLOBO**

por la Compañía fabril Singer de Nueva-York durante el año 1882

**603292**

Esto es 42,256 más que en 1881.

Solo la Compañía F. SINGER obtiene en el mundo un resultado tan fabuloso y una venta tan maravillosa.

Se recomiendan las nuevas máquinas de Lanzadera Oscilante, verdaderos prodigios de ligereza y finura.

Las hay para familia y para industriales.

**2 pesetas 50 céntimos semanales.**

Palma de Mallorca—Jaime II—4.

**OBRAS DE VENTA**

En la imprenta y librería de este periódico.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

*Jucios de un trabajador*, por D. Miguel Quelgias y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

*Recetario para tintas negras de colores y simpáticas*, 1 real.

*Catecismo histórico* por el abad de Fleury, 2 rs.

*Gramática de la lengua Castellana*, 2 rs.

*Cartilla para el uso de las escuelas*, 3 cs.

*Tablas de cuentas*, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

*Catecismo de la doctrina cristiana*, por el P. Ripalda, 1 real.

*Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte* por un punto 1.50 rs.

*Plaquetas impresas de inquilinatos*, 5 cs.

*Diarios de navegación* los hay á varios precios.

*Cuadernos de Búlcara*, á diferentes precios.

*Ley electoral* publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

*Vuelve la paz al hogar*, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

*Libros de cuentas hechas* para la venta de cerdos, 4 rs.

*La Ley sobre desahucios*, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciación, 2 rs.

*La Verdad en el Valizano*.—Tres cuartillos.

*Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca*.—16 rs.

*Colección de Guisados* y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

*Reducción de kilos á libras y milésimas* por J. S.—Un real.

*Aferra qui pot ó el batle dels tres caramulls*, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

*Juicio de la prensa española sobre la cuestión social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca*—4 rs.

*Los explotadores*, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

**Campanillas eléctricas**

Y TELÉFONOS.

Los Sres. LASSALLE hermanos, colocan campanillas eléctricas, á precios sumamente módicos, así como teléfonos, tanto en la ciudad como fuera de ella.

Los que los soliciten podrán avistarse con dichos Sres. LASSALLE quienes podrán enterar del coste aproximado, según sea la instalación.

**Venta de una finca si-**

ta en el término de Algaida, junto á la carretera de Palma á Manacor, de extensión de 11 cuarteradas aproximadamente, cerrada de pared, poblada de almendros é higueras, con casa rústica y urbana. Informarán calle de Sintas, 5.

**ANUNCIO.**

A voluntad de sus dueños se subastará y rematará el día 12 de Junio próximo á las ocho y media de la noche en la plaza de Cort, si la postura acomoda á sus propietarios, una casa que consta de botiga y tres pisos sita en esta Capital calle de Jaime II, número 85.

**MEMORIA**

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.

Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

**TINTA**

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta.

Véndese en la

imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

**Al Público.**

En la calle de San Pedro Nolasco número 7 hay un espacioso local para alquilar que tanto puede servir de almacén como para cuadra y cochera. En la misma casa enfermarán.

**EL ALGARROBO**

Y SU CULTIVO EN MALLORCA por D. José Rullán presbítero con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Folleto en 4.º menor de cerca de 100 páginas. Se vende á 1 peseta en las principales librerías de esta Capital.

**UNA VERDAD.****¡¡Por 12 reales!!**

Una cartera de sobremesa.

Una remilla papel.

Una caja sobres.

Una barra laere.

Un portaplumas.

Una docena plumas.

Un lapicero.

Un juego naipes.

Un id. carpetas.

Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

**CULTOS SAGRADOS.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

El Purísimo Corazón de la virgen María y S. Isaac monge y Sta. Clotilde.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Nicolás, al Sagrado Corazón de Jesús, Día 4.

San Francisco Caracciolo fundador y Santa Saturnina virgen y mártir.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en Santa Catalina de Sena, á Nuestra Señora del Rosario.

**E-CUELA MERCANTIL DE MALLORCA.**

El domingo 3 de Junio, á las 8 de la noche, D. Tomás Darder, dará una conferencia pública sobre el tema: «Higiene escolar.»

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que gusten asistir. Palma 31 de Mayo de 1883.—El Secretario, José Otero.

**LA ISLEÑA.**

EMPRESA MARITIMA A VAPOR.

EL NUEVO Y ACREDITADO VAPOR

**PALMA,**

saldrá de este puerto para el de Barcelona el día 4 del corriente á las 6 de la tarde.

Admite carga y pasajeros.  
Se despacha calle de la Marina, número 32.

**Piano Vertical.**

H. y uno en muy buen estado y de fábrica acreditada por un precio reducido, calle del Temple, 17, 3.º

**Ley electoral**

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.  
Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

**Recaudadores**

*Expedientes y papeletas de apremios*  
Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

**El Trobador Mallorquin.**

Poesías escritas en mallorquin literario, acompañadas de versión castellana por D. José Tarongí presbítero, doctor en sagrada teología, canónigo de la insigne iglesia del Sacro Monte, catedrático de retórica y poética en el colegio-seminario de San Dionisio.

Se vende á tres pesetas en la librería de Rotger calle de Palacio número 4.

**Singer.****INTERESANTE.**

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de biezas.
- 1 pie para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

**10 reales semanales,**

sin adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin límite.

Escurol en Palma.

4, JAIME II, NUM. 4.